



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communión luthérienne et réformée

Le Glaneur

Octobre 2024

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

DATES A NOTER :
*20 octobre: repas du diaconat après
le culte*
*16 novembre: concert
d'inauguration de notre orgue (20h)*



Quand je suis faible...

ÉDITORIAL

Lorsque nous sommes jeunes, pour la plupart d'entre nous, nous nous sentons immortels. Bien sûr certains enfants, certains jeunes gens sont confrontés à des drames terribles, une maladie, des parents qui se déchirent, le décès d'un proche ... Néanmoins le plus souvent - et c'est heureux -, les premières années sont placées sous le signe de l'insouciance. Et puis un jour, on se découvre faible. Mortel, fragile, amputé d'une part de nous-même, blessé dans notre corps ou notre cœur, souffrant. D'aucuns rejettent loin d'eux le constat et s'étourdissent dans des consommations, des voyages, des loisirs, le sport parfois. D'autres s'y abiment. Nous passons sans doute tous par ces moments contradictoires, des temps lors desquels nous cherchons l'oubli de notre finitude, et des temps de profonde méditation sur notre condition humaine. Et c'est là que nous pouvons nous ouvrir à une référence biblique : « Quand je suis faible, c'est alors que je suis fort » 2 corinthiens 12, verset 10.

Les paroles de Paul peuvent nous rejoindre dans cette oscillation entre distraction et désespoir. S'accepter faible, c'est accepter une réalité, la condition humaine. S'ouvrir à la compassion d'autrui, à son aide, au fait que l'on a besoin de l'autre. Tirer un trait sur l'illusion de la toute puissance, de la pleine autonomie, de l'indépendance insolente - ou du moins trop sûre d'elle. C'est admettre que notre humanité ne s'épanouit que lorsque nous accueillons la consolation d'un frère, d'une sœur en Christ.

C'est aussi accepter de n'atteindre la complétude qu'en nous ouvrant à la grâce de Dieu. Se reconnaître fragile ouvre la porte qui nous rend capables de recevoir tout ce qui nous est promis : la grâce d'être relevé, la grâce d'être restauré dans sa dignité, la grâce de devenir capable de certains accomplissements ...

Cpl

Sommaire

- **Éditorial** – p.1
- **Un nouveau trésorier pour la paroisse** – p.2
- **Rejoindre Entraide & Partage ?** – p. 2
- **Du nouveau dans les médias protestants** – p.3-4
- **Prière** – p.4
- **Calendrier et services de septembre 2024** – p.4

UN NOUVEAU TRÉSORIER POUR LA PAROISSE

Ceux qui sont présents lors des cultes le dimanche matin entendent régulièrement au moment de l'offrande la voix du trésorier appeler l'attention avec un sonore et malicieux « Oyez Oyez ! ». Michel Ollendorff est trésorier depuis plusieurs années. Or les règles de notre fonctionnement ecclésial précisent que le nombre de mandats de conseillers que peut exercer un paroissien est limité. Michel ne peut plus aujourd'hui continuer à être conseiller presbytéral. Donc il ne peut plus être trésorier, puisque celui-ci est élu au sein du conseil presbytéral. Dans ce conseil, Matthieu de Maleprade, qui a commencé son mandat au printemps dernier, a accepté d'assurer cette fonction importante.

Matthieu a suivi assidument l'école biblique dans notre temple, ainsi que le catéchisme à Joinville, étant issu d'une famille mixte. Il a ensuite rejoint la paroisse du Saint Esprit suite au déménagement de sa famille dans Paris en 2004, où il y fera sa confirmation. Pour ses études d'ingénieur, il monte dans le Nord aux Mines de Douai, puis encore plus au nord pour un échange en Ecosse. De retour à Vincennes, arrivé à l'âge adulte, il a recommencé à venir fréquenter notre paroisse ... et constaté avec étonnement que le temple lui semblait très petit, alors que dans ses souvenirs d'enfance le lieu lui semblait tellement grand ! Matthieu est un sportif et participe à des marathons : de Paris ou celui "Pour tous" des Jeux, ou trottine simplement un dimanche après-midi dans le bois. Il aime aussi partir seul ou avec une poignée d'amis voyager très loin comme il l'a fait en avril dernier, en visitant le Japon pendant plusieurs semaines pour découvrir d'autres paysages, d'autres traditions, d'autres habitants de la terre ...

Notre conseil presbytéral a choisi de s'appuyer sur des paroissiens qui ne sont pas élus, ou qui ne le sont plus, et qui souhaitent apporter de l'aide, ponctuelle ou régulière. Ce sont des « ressources externes ». Dans cet esprit, Michel Ollendorff continuera à servir la paroisse, en aidant Matthieu pendant un temps d'apprentissage, puis en s'occupant des travaux ou d'autres sujets qui sont à gérer en appui du conseil presbytéral. Même sans être conseiller presbytéral, il est évidemment possible et formidable de participer à la vie matérielle de notre paroisse.

Catherine Piot-Leray

REJOINDRE ENTRAIDE & PARTAGE ?

Entraide & Partage apporte un appui à des personnes en difficulté, chaque semaine depuis plus de 30 ans, dans les locaux de notre paroisse, avec une trentaine de bénévoles et deux salariés. Accueil inconditionnel quelle que soit la personne qui se présente, repas soigné « comme à la maison » à base de produits frais, services divers...

Une partie de son bureau réfléchit actuellement à son remplacement. Si vous avez envie de vous investir dans les actions concrètes, ainsi que dans l'animation et l'administration de cette association, venez en discuter avec l'équipe actuelle : possibilité de visite le mardi de 13h à 15h30.

Jean-Marc, Claire et François-Xavier, Président et Vice-Présidents d'Entraide & Partage.

S'adresser à Catherine Piot-Leray 06 80 62 01 44

Certains de nos lecteurs connaissent la revue Évangile et Liberté, de réputation ou pour avoir lu ses contenus. Ce media se définissait comme le mensuel protestant des théologies libérales.

Suite à sa disparition en 2023, un groupe de pasteurs et laïcs, dont certains avaient collaboré à ce media par le passé, ont souhaité continuer. Ce qui les anime ? Contribuer à construire une pensée protestante libérale. Ils ont fondé une nouvelle association et créé un nouveau media, notamment accessible sur le site internet « www.libre-croyant-e.com ». Nous reproduisons ci-dessous le texte qui y figure et définit le projet. Si vous souhaitez soutenir cette démarche, vous pourrez y faire un don, qui est déductible de vos revenus.

Depuis 1886, le protestantisme libéral a participé aux débats théologiques au sein des Églises réformées, au travers de publications (Le Protestant et la Vie Nouvelle). Ces publications ont fusionné en 1913 pour devenir Évangile & Liberté. En 2009, la rédaction du périodique suisse romand Le Protestant a rejoint celle d'Évangile et Liberté.

Aujourd'hui le mensuel Évangile et Liberté n'est plus, mais le protestantisme libéral et progressiste qu'il promouvait et nourrissait est encore bien vivant.

Dans un monde marqué par la sécularité, qui donne naissance aux absolutismes de tous bords, il y a en effet une expression du protestantisme réformé qui s'adresse à toutes et tous, usant autant de la raison que de la foi, et s'appuyant sur la liberté de conscience pour annoncer et vivre l'Évangile.

Une expression contemporaine, peut-être innovante voire iconoclaste de la foi qui pourrait offrir un nouveau souffle à nos Églises en difficultés et ainsi contribuer à un vent de réformes qui est un des fondements de notre ecclésiologie.

C'est pourquoi un groupe de laïcs et de pasteurs engagés ont créé en septembre 2023 l'Union Protestante Libérale et Progressiste, une association de droit français loi 1901 à vocation internationale. Notre but est de faire rayonner la pensée libérale et progressiste au sein de nos Églises et au-delà, en proposant un christianisme moderne et pertinent pour notre temps.

Notre association œuvre dans l'espace francophone à la création de réseaux de libres croyant·es qui partagent nos convictions et nos visions théologiques. Nos principaux domaines d'intervention s'articulent autour de trois axes intimement liés et qui se renforcent mutuellement :

Renforcer les liens fraternels

Nous travaillons en étroite collaboration avec l'association des journées de protestantisme et liberté, mais également directement avec des groupes et des églises, pour organiser diverses initiatives telles que des visites, des échanges de chaires et des rencontres à différentes échelles (locale, régionale, nationale, internationale) afin de tisser des liens fraternels solides et favoriser des échanges. Cela permettra de nourrir un sentiment d'appartenance et de stimuler les réflexions et les synergies sur les enjeux qui nous rassemblent.

Développer une présence en ligne forte

Notre site web libre-croyant-e.com est le cœur de notre démarche, renforçant les liens fraternels et faisant connaître notre association et nos convictions à un large public.

Nous voulons faire de cette plateforme une référence pour le protestantisme de liberté et de progrès.

En offrant un accès gratuit à nos contenus, nous nous adresserons à différents publics : les personnes en recherche spirituelle, qui ne se reconnaissent pas nécessairement dans les discours religieux traditionnels, ainsi que les théologiens et intellectuels réfléchissant sur l'avenir de la foi et les enjeux théologiques, éthiques et sociétaux qui nous préoccupent

Publier un magazine

Enfin et en complément de notre présence en ligne, nous publierons 4 fois par an un magazine avec des articles de fond et des nouvelles de l'association. Le format papier, bien que de plus en plus en perte de vitesse, reste pertinent pour nourrir la réflexion et entretenir le lien avec nos membres.

DU NOUVEAU DANS LES MÉDIAS PROTESTANTS (SUITE)

Pour faire vivre et croître le protestantisme de liberté et de progrès, nous avons besoin de votre aide, de votre soutien. Vous pouvez nous aider en proposant vos réflexions via le site web et le magazine, en travaillant à nos côtés pour organiser des conférences, en formant et animant des groupes de partage et de réflexion, en organisant des récoltes de fonds, en parlant de nous autour de vous et en continuant à nous soutenir financièrement.

Cette association est avant tout la vôtre. Merci à celles et ceux qui nous ont fait confiance et qui par leur soutien nous permettent d'exister.

www.libre-croyant-e.com

PRIÈRE

Ô Dieu, nous savons que ce n'est pas pour juger que Jésus-Christ est venu,
mais pour chercher et sauver ce qui est perdu,
pour libérer ceux d'entre nous qu'emprisonnent leur faute et leur angoisse,
pour nous sauver quand notre cœur nous accuse et que le poids du passé empêche tout élan.
Nous venons à toi tels que tu nous vois, avec tout le passé du monde plein de péché et de lourdeur :
Tu es plus grand que notre cœur, plus grand que toute faute et que tout désespoir.
Tu es le créateur d'un avenir nouveau, Dieu d'amour jusque dans l'éternité.
Amen

CALENDRIER ET SERVICES MOIS D'OCTOBRE 2024

Cultes :

Chaque dimanche à 10h15

06 octobre: culte avec Sainte Cène

20 octobre : (3^{ème} dimanche) culte avec Sainte Cène, panier solidaire et repas diaconat

27 octobre: culte de la Réformation avec Sainte Cène

Étude biblique : le mercredi **2 octobre** (14h30) et le jeudi **3 octobre** (20h)

Atelier du samedi : le **12 octobre** à 14h

Catéchisme : le samedi **5 octobre** à 13h30

École biblique : le dimanche **6 octobre** pendant le culte

Conseil presbytéral : lundi **7 octobre**

Diaconat: réunion le jeudi **17 octobre** à 18h

Repas du diaconat: le **20 octobre** (attention ancienne date prévue -13 octobre- annulée). Chacun est bienvenu, avec ou sans enfants, avec amis proches qui souhaiteraient venir... Participation aux frais + ou - 12€ par personne, selon les possibilités de chacun.

Rappel : Rencontres de protestantisme et liberté – 56^{ème} édition : « **Peut-on encore vivre ensemble ?** »

Dans notre pays fracturé, divisé, cloisonné, peut-on encore vivre ensemble : un regard théologique, politique, social et interculturel. Un ensemble de conférences et de tables rondes, débats et ateliers sur deux jours pour réfléchir à cette question.

Au Lazaret à Sète, les 5/6 octobre 2024 avec le soutien de la Fondation du protestantisme – Information auprès de Jean-Claude Martin 06 62 47 12 95 ou martinsjctm@gmail.com

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz

12, rue Monmory 94300 Vincennes

Tél: 06 30 31 96 19

pasteurjeandietz@gmail.com

<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

**Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Tél: 06 80 62 01 44

Trésorier**Matthieu de Maleprade**

Courrier 28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/>

Président du Diaconat**Alain Walter**

Tél: 07 68 59 69 31

Action sociale Diaconat**Trésorier Michel Ollendorff**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par internet, naissance de la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :

Acepvim-secretaire@laposte.net

12 bis rue Monmory – 94300 Vincennes

Don en ligne, cliquez :

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/> (Section « Faire un Don »)

Le Glaneur

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil

12, rue Monmory

94300 Vincennes